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2013年 11月15日，南水北调
东线一期工程正式通水。通水10年
来，东线一期工程累计抽引江水
429 亿立方米，调入山东省水量
61.4亿立方米，有效缓解了南水北
调东线沿线受水区缺水问题，受益
人口超6800万人。

10年来，工程为千年大运河带
来新生，助力美丽中国建设，成为优
化水资源配置、保障群众饮水安全、
复苏河湖生态环境、畅通南北经济
循环的生命线。

优化水资源配置

“以前我们都是喝地下水，因为
含氟量大，村民普遍有黄牙病、脚后
跟疼。自从南水北调工程过来后，用
上了长江水，口感好，没水垢，连庄
稼都长得好。”说起南水北调，山东
省德州市武城县郝王庄镇庞庄村的
张金云忍不住打开话匣子。

武城县位于山东省西北部，海
河流域为运河下游，引黄末端。
2015年底，长江水从南水北调东线
大屯水库工程进入自来水厂，武城
拥有黄河水、长江水“双水源”供水
县。“供水量有了保障，为农业灌溉
节省了黄河水，更保证了全县居民
的饮水安全。”武城县委书记张磊
说。

武城县的变化只是一个缩影。
南水北调东线一期工程通水以

来，利用独有地缘线路优势，向沿线
20多座城市提供优质水源，不仅改
变了千百年来本地人饮用高氟水苦
咸水的历史，人民群众的获得感、幸
福感、安全感不断提升，还成为华
东、华北地区均衡发展、持续发展、
绿色发展的重要命脉线。

东线一期工程从长江下游江苏
省扬州市江都区引长江水，利用京
杭大运河及与其平行的河道逐级提
水北送，连接洪泽湖、骆马湖、南四
湖、东平湖，出东平湖后，分两路输
水：一路向北穿过黄河输水到达鲁
北；一路向东到达胶东半岛，调水主
干线全长1467千米。

东线一期工程增强了受水区的

供水保障能力，实现了多水源协同配
置，为黄淮海平原东部和山东半岛补
充水源，初步构筑了东部国家水网“主
骨架、大动脉”。

数据显示，工程通水以来，受水区
内城市的生活和工业供水保证率从不
足80%提高到97%以上，苏皖两省受
水区农业供水保证率大幅提高，长江
至洪泽湖段基本可以达到95%，其他
区段也可以达到75%～80%，比规划
基准年提高了20%～30%。

复苏河湖生态环境

“国家一级保护野生动物、世界极
危物种‘青头潜鸭’被称为‘鸟中大熊
猫’，时隔60年重返南四湖定居，目前
估计全球种群数量不超过5000只，南
四湖现有约400只。”在北方最大的淡
水湖南四湖，工作人员告诉记者。

事实上，多年前，南四湖的水质还
被称之为“酱油汤”，让很多人都头疼。

也不仅仅是南四湖，工程通水前，
江苏、山东平均每年COD和氨氮入河
总量约为51万吨和5万吨。

东线一期工程关键问题是水质。
为保清水北上，沿线地方政府实

施471项治污工程，江苏、山东主要污
染物入河量均控制在规划目标范围
内，每年约平均削减COD入河量48.9

万吨、氨氮入河量4.9万吨，COD和氨
氮入河总量减少了85%以上，相当于
通水 9 年来累计削减 COD 入河量
440万吨、氨氮入河量44万吨。水质
断面达标率由3%提高到100%，南四
湖水质也由V类和劣V类提升到Ⅲ
类，成功跻身全国水质优良湖泊行列。

南水来了，华北地下水也渐渐多
了起来。

在河北省沧州市东光县油坊口村
有一口600多年的古井，村里40岁以
上的老人大都喝过古井水，但在上世
纪80年代末，受地下水超采、大运河
断流、干旱等因素影响，这口古井逐渐
干涸，随着河北省地下水压采治理和
南水北调工程补水，古井在干涸近40
年后复涌清水。

村委会主任霍灿福介绍：“2018
年古井开始重新有水，水位慢慢上升，
2022年5月，水位最高时距离井口两
米。”

江苏、山东省受水区城区共关停
地下水开采井6274眼，实现地下水压
采量5.51亿立方米。受水区浅层、深
层地下水水位总体呈上升趋势，其中：
浅层地下水水位2021年末与2014年
末相比，江苏省、山东省受水区分别上
升 1.7 米、3.2 米。深层地下水水位
2021年末与2018年末相比，江苏省、
山东省受水区分别上升2.6米、8.9米。

畅通南北经济循环

2002年，京杭大运河被纳入南水
北调东线工程。2022年，京杭大运河实
现百年来首次全线水流贯通。受益于东
线一期工程的水量保障，目前京杭大运
河的全年通航里程达877公里，大大提
高了区域水运能力，成为国内仅次于长
江的第二条“黄金水道”。

东线一期工程发挥水资源战略配
置作用，解放京杭大运河运力束缚，释
放山东、河北等省市潜在优势资源要
素生产能力，实现南北之间各类资源
和经济要素的优势互补、畅通流动，提
高整体资源配置效率，为构建全国统
一大市场和形成畅通的国内大循环提
供水安全保障，为雄安新区等京津冀
城市群发展提供水资源支撑，提升我
国东部发展内生动力、综合实力、全局
竞争力。

东线一期工程在江苏境内新开河
道17.96公里，改善航道92.45公里，提
高了金宝航道、徐洪河等一批河道的
通航标准和通航等级，徐洪河由5级
航道提升为3级，金宝航道由6级航
道提升为3级。

数据显示：苏北运河2013年货
运量 2.72 亿吨，2022 年货运量达
3.39亿吨，年均增速2.5%。金宝航
道的货运量由工程建成前年平均约
200万吨提升到400万吨，徐洪河线
则由年平均航运量约100万吨提升到
250万吨。

新建成的济宁市梁山港迅速发展
成为京杭大运河上“西煤东输、北煤
南运、南货北调、集装箱运输”的大
型航运物资集散地，2000 吨级货
船、万吨级船队可从梁山港直达长
江，有18个2000吨级泊位，是江北
最大的内河港口。

可以说，正是南水北调东线的泵
站群，催生了运河沿线的港口群。

南水北调东线一期工程通水10
年来，为我国东部地区率先高质量发
展提供有力的水资源支撑和水安全保
障，绘就了工程受水区一幅又一幅绿
色画卷，让沿线人民享受到生态文明
和美丽中国的福祉。

一 泓 碧 水 润 北 国
——南水北调东线一期工程通水10周年

本报记者 王菡娟

作为我国重要的能源化工基地，矿
山生态修复是陕西省榆林市绿色高质量
发展过程中一个躲不开、绕不过、退不得
的紧迫问题。如何治标与治本相结合，加
快推进矿山治理和生态修复工程，11月
8日，榆林市政协组织部分委员和相关
部门负责人，就市政协五届二次会议重
点提案“关于推进榆林市矿山生态修复
的提案”召开办理协商会，积极建言献
策。

九三学社榆林市委会在这件提案中
提出，近年来，市委、市政府积极推进矿
山生态修复工作，总体修复治理成效突
出。然而，修复中依然存在缺乏统筹规
划、基金使用率不高、修复模式单一、产
业转型困难等问题。

“矿山生态修复既涉及环境问题，又
涉及产业发展、乡村振兴、文化旅游等多
方面问题。”九三学社榆林市委会建议，
要加强规划统筹、树立系统思维，将矿山
生态修复治理统筹纳入全市国土空间规
划和生态修复规划中，与国家储备林建
设、防治二次沙化等重大战略、生态修复
重大工程相适应；要加强自然资源、生态
环境、农业农村等多部门协同管理，实现

空间再造、生态再造、产业再造。
这件提案被确定为市长张胜利领衔

督办的重点提案。相关建议也得到了有
关部门的积极采纳和落实。据市自然资
源和规划局负责人介绍，《榆林市矿区生
态保护修复规划（2021-2025年）》已确
定了“不再欠新账，加快还旧账”的矿区
生态保护修复规划目标，将全市矿区划
分为防风固沙提升区、土地退化治理区、
水土流失治理区3个修复分区，提出了
自然恢复、辅助再生和生态重建3种模
式，建立了基金使用与盘活、政府投资与
引导、市场化投入与运作3种机制，并制
定了实施保障措施。

此外，市自然资源和规划局还结合
自然资源部要求，查清了全市历史遗留
废弃矿山底数，确定了“2025年前历史
遗留废弃矿山清零”的工作目标，构建了
政府为主导、企业为主体、社会组织和公
众共同参与的环境治理体系，坚持“谁破
坏、谁治理”“谁修复、谁受益”原则，通过
争取中央、省级财政资金支持，扩大矿山
基金使用范围，政策激励吸引各方投入
和推行市场化运作、科学化治理等方式，
加快推进历史遗留废弃矿山治理。

积极采纳政协重点提案建议

榆林市加快推进矿山生态修复
本报记者 路 强

如今在江苏盐城港滨海港区，港区的
粉尘监测、堆场喷淋、大型设备微雾抑尘、
雾炮车等设施设备系统正在稳步有序进
行改造升级，根据作业生产强度科学调整
处理节奏，确保各类废弃物排放符合地方
生态环境保护相关标准。

变化源于县政协委员张扬反映的关
于促进滨海港绿色生态发展的社情民意
信息。“在收到县政协的社情民意信息专
报后，我们立即组织研究，对港口现有运
载船舶和车辆进行智能化、绿色化、自动
化改造，以风光氢储四条产业链为重点，
优化统筹上海电气主机项目、锂电池负极
材料项目、正威绿色新能源科技城项目等
在建项目建设进度，全力打造区域特色产
业集群。”滨海县发改委有关负责人表示。

用好“话语权”，发出“好声音”。近年
来，滨海县政协聚焦绿色低碳发展领域，
积极探索新时代政协履职新途径，以社情
民意信息为突破口，创新协商模式，加强
与党委政府和各部门的横向联系沟通和
信息资源共享，积极发挥政协委员主体作
用和专委会基础作用，深入研究本职工作
领域、本界别的问题和对策，善于在调研、
视察、提案等工作中搜集信息。在编辑社
情民意信息时，注重从站位高、层面高、质
量高的调研报告、视察成果、大会发言等
信息“富矿”中转化社情民意信息，拓宽信
息源头，篇篇打磨，注重“转化率”。

日前，在滨海县政协常委会上，委员
们的社情民意和协商发言被转化为调研
报告《做好“绿色能源”文章，构建现代化
产业体系》，直面问题不回避，破解难题献
良策，受到县委主要领导的批示认可。“要
注重系统性，增进联动性，全面拓宽信息
渠道和途径，推动社情民意信息工作提质
增效，紧扣实现碳达峰、碳中和目标，助力
全县绿色能源体系建设。”该县政协主席
姚兆春表示。

“社情民意信息既反映身边‘小事’，
也研究事关经济社会高质量发展的‘大
事’，通过这个平台履职，架起了委员联
系服务企业的连心桥。”下沉市政协委
员丁加洪点赞道。

“多亏了政协委员们出主意想办
法，让我们产业园相较于传统建材行业
更加低碳环保，通过采用全封闭形式，
有效降低粉尘、噪音污染，废水废渣全
部进入生产循环再利用，真正实现了废
水废渣零排放。”滨海绿色建材产业园
项目负责人介绍。

一分耕耘，一分收获。今年以来，滨
海县政协共收集到政协委员社情民意
信息159篇，向市政协报送62篇，其中
多篇有关低碳节能新材料产业发展方
面的社情民意被江苏省政协采用，转报
全国政协。

（于晓华 汪洪武）

善用社情民意“直通车”
写好绿色低碳“大文章”

——江苏省盐城市滨海县政协推动社情民意工作走深走实

近日，在第十八届海峡两岸（三明）林业博览会
暨投资贸易洽谈会开幕仪式上，全国首张林业生物
资产票据即林票2.0在福建省三明市首发。

作为一种创新性的资产凭证，林票2.0可以在
产权交易场所进行交易、流转，可以向银行质押贷
款，还可以由金融机构或资产管理机构通过信托计
划或资管计划认购，支持进一步合规开展金融创新，
从而打通社会资本“进山入林”的便捷通道。

以首张林票2.0为例，该票据持有人为三明市沙县
区国有林场有限公司，金额为833万元，对应的林业生
物资产面积1688亩。兴业银行已将首张林业生物资产
票据认定为可接受押品，并对其授信800万元。

2019年底，三明市在全国率先实施林票制度改
革，引导国有林场等国有林业单位发挥“专业人做专
业事”的优势，与村集体、林农合作经营，将合作共有
林权份额化、价值化，制发成林票，有效解决山林碎
片化、经营效益低、融资难等问题。

小小的票子，变成了林农的“钱票”——林农可
凭借林票，按份额获得收益，也可通过抵押贷款、流
转交易等方式变现。

得益于“沪明对口合作”，三明在上海交易集团
的支持下，在充分吸纳林票1.0的探索实践，让林木
资源成为相对标准化的投资标的，通过自然资源部
门登记、林业部门备案、在林业生物资产公开登记系
统进行信息登记和公示后，创设生成了电子化资产
凭证，即林票2.0。

“有了‘林票2.0’，我们就可以多渠道向社会进
行融资，为多造林、造好林解决资金问题。”沙县区国
有林场有限公司有关负责人说，“造林绿化投资大、
周期长。过去，作为国土绿化‘主力军’，我们常受资
金不足的困扰；与此同时，一些有意进入林业的社会
资本也因渠道有限而苦恼。”

而林票2.0就可以帮助社会资本更加便捷地通
过金融产品投资林业，也更好地回答了“钱从哪里
来”的“林改之问”。

据悉，三明市首批林业生物资产票据总金额
1969万元，对应的是涉及3个县（区）的4928亩森
林资源，已在林票公开登记系统和福建沙县农村产
权交易系统发布、挂牌。

打通社会资本“进山入林”便捷通道

福建三明：“林票2.0”首发
本报记者 王 硕

作为我国经济社会高质量发展的支
柱产业之一，汽车产业涉及整车及零部
件制造、销售、使用和回收多个环节，是
实现“双碳”目标的重要实践者和贡献
者。近年来，汽车产业践行ESG（环境、
社会和公司治理）正在从一道“选择题”
变为“必答题”。

随着绿色经济发展理念深入人心，
ESG近年来受到政府、企业、投资机构、
研究机构等多方的关注和重视。

“吉利在已发布的报告中制定了明
确的战略目标：以 2020 年为基准年，
2025 年单车全生命周期碳排放减少
25%以上，2045年实现碳中和。”吉利汽
车ESG总监俞绍华介绍，为了实现这一
目标，吉利构建了自上而下的四级ESG
管理架构，并将总指标分解到每一年度，
在制造端、供应端、使用端三大方向上研
究降碳路径，各业务条线再将其转化为
可以落地实施的抓手。

吉利的变化也只是一个缩影。目前，
ESG也正广泛影响车企产品和技术的
发展，涉及到车企研发、采购、运营等多
个环节，对车企的能源选择、原材料选择
等产生巨大的影响。

有专家表示，ESG做得好的企业，
它的产品势必就会更环保、更安全、更健
康，也就更符合消费者的需求，品牌自然
也会更受到用户的青睐和追捧。可以说，
用户是汽车企业ESG发展的驱动者，更

是最终受益者。企业和用户双向奔赴，才
能实现更大的社会价值。

统计数据显示，截至今年 6 月 30
日，A股汽车制造业共有168家上市公
司，其中有47家披露了ESG相关报告。

从行业已经披露的ESG报告来看，
环境管理和应对气候变化是业界最关注
的核心议题之一。越来越多的汽车企业
选择通过新能源替代、低碳化改造方式，
实现生产制造低碳转型，并加大对清洁、
绿色、零碳燃料的开发，尝试建立ESG
时代下的循环低碳经济模式。

据俞绍华介绍，ESG影响着吉利造
车的方方面面。在造车过程中，吉利将把
国际一流的ESG理念，融合到产品打
造、技术研发等各个环节，满足用户当前
用车需求的同时，更从用户用车全生命
周期出发，为用户带来经得起时间考验
的高价值产品。

“比如，针对2025年采用可循环钢
20%、可循环铝30%、可循环塑料25%
的目标制定详细的实施路径，吉利共开
发并验证43种牌号可持续材料，通过将
技术要求写入技术指标文件中与上游零
件供应商进行握手并实施。”俞绍华说。

专家表示，着眼未来，让ESG理念
真正落地还需要很长的路要走，久久为
功。同时，也需要把握好节奏，积极而稳
妥地推进，把好事办好，推动经济社会变
革和进步。 （邢艳娇）

汽车产业

践行ESG正由“选择题”变为“必答题”
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太阳风暴如何预测？空
间天气又如何预报？记者从
中国气象局获悉，近年来，
日益精准的空间天气预报，
让 神 秘 的 太 空 不 再 遥 远 未
知，尤其是在过去两年中，
国际民航组织 （ICAO） 全球
空间天气中心 （中国）（以下
简 称 “ 全 球 空 间 天 气 中
心”） 每天不间断监测全球
范围内可能影响航空安全运
行的太阳活动、电离层等空
间天气现象，提供空间天气
情报咨询服务，助力全球航
空安全飞行，贡献中国智慧
力量。

据介绍，空间天气和地
球天气一样，在平静和活跃
间 轮 转 。 从 2019 年 12 月 开
始，太阳进入第 25 个太阳活
动周，尤其是今年以来，太阳活
动明显增强，太阳X级耀斑、太

阳质子事件、大地磁暴等强爆发
事件频发，爆发的频次和强度远
高于第24周同期水平。

两年前，应 ICAO 邀请，
国家卫星气象中心 （国家空
间天气监测预警中心） 加入
全球服务序列，成为国际民
航组织全球空间天气服务的
四大中心之一。

“11 月 5 日，我们监测
到一次大的地磁暴发生，新
疆、漠河等地出现极光，南
半球电离层也发生了强烈扰
动。正值第七次轮值期间，
团队值班人员马上和值班首
席碰头，判断太阳较活跃，
未来短时间内仍可能爆发耀
斑。从清晨 5 点开始持续监
测，几乎每 6 小时向民航部
门 发 送 一 次 空 间 天 气 咨 询
报，直至 8 日过程结束。”国
家卫星气象中心空间天气预

报台台长郭建广告诉记者。
未来，空间天气中心将在

基础能力建设以及服务精细化
上进一步完善。继续加强监测
的天地一体化建设；加快自主
数值模式工程化建设，提升综
合分析系统建设进程；努力实
现 电 离 层 三 维 网 格 精 细 化 产
品，继续加强 ICAO 空间天气产
品自动化水平。

国家卫星气象中心 （国家空
间天气监测预警中心） 主任王劲
松表示，全球空间天气中心是提
升我国空间天气业务服务能力的
重要平台。下一步，将以气象科
技能力现代化和社会服务现代化
为指引，大力加强全球空间天气
中心能力建设，形成全链条上下
衔接、研究和应用相互促进的良
好局面，共同推动空间天气事业
高质量发展，为全球航空飞行安
全提供有力支撑。

空间天气预报

让神秘的太空不再遥远未知
本报记者 王菡娟


